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香港企業家創ESG先河

談
巷
議

街

近年ESG（環保、社會責任
和公司治理的英文簡稱）大行
其道，它是由2004年聯合國
全球契約首次提出，被視為
評估企業經營的重要指標，也

是企業獲得客戶與投資人信任的基
礎。由於企業在業務發展上無可避免對
環境有所影響，ESG跨時代永續發展，
成為全球趨向的新目標。

ESG意思中的環境保護，包含了氣
候變化、污染與廢棄物管理、可再生能
源等；社會責任包含了人力資源發展、
產品安全責任、持份者的否決權等；公
司治理則包含商業倫理、競爭行為、財
務系統穩定與透明度等。過去十多年，

國際可持續發展準則不斷更新和提高，
有關當局也不斷推出新的建議和指引，
要求上市公司定期披露其可持續發展和
氣候相關的措施及表現。今日香港，很
多企業機構都把推動環保的重要性與發
展業務並駕齊驅。社會上對ESG的認知
也漸趨成熟。

香港其實可引以為傲， 早於30年
前，當仍未產生ESG這個名字之前，本
港企業家已經擁有環境保護的概念，並
在實踐中執行 ESG政策。以會德豐為
例，早於1994年，香港人熟悉的吳光正
先生，當年擔任該企業主席，就成立吳
氏會德豐環保基金，創先河與政府的環
境及自然保育基金合作，設立首個商界

與政府合作的環境保育基金，合共提供1
億港元資助與環保和保育相關的研究和
項目。多年來已有逾百個項目獲資助，
涉及空氣污染、海洋保育、廢物處理、
樹木保育、交通、能源、建築廢料等研
究和教育範疇，當中不乏具創意和影響
力的方案。

人們可選擇喜歡的飲食，但你不能選
擇呼吸的空氣。環境污染、空氣質素始終
是很多外資和人才決定進駐一個地方的重
要考慮，因為只有良好的環境才有良好的
企業經營。香港能早於30年前已經有企
業高瞻遠矚率先起步，強化香港對環境保
護的推動，穩保外資和人才，鞏固營商環
境和聲譽，吳光正應記一功。

建校後首辦開學禮 將培養大灣區創新人才
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香港城市大學（東莞）2 日舉行建校以來首場開學典禮，該校第一批500多名新
生正式開啟了大學生活。港城大（東莞）有80%的師資來自香港城市大學，對這批
教授來說，他們也迎來了在大灣區城市間「跨境」教學的新體驗。香港城大協理
副校長（內地策略）、城大（東莞）副校長（學術）李娟表示，該校目前已招收120名
本科生及442名碩士生，期望未來擴大招生規模，達六千到一萬名的學生規模。

李娟指學校30%的學生有機會到香港城
大進行交換。有本科生表示，看中學校

開放包容的校風以及與香港高校的緊密銜
接，期望畢業後可以赴港進一步深造發展。

李家超鼓勵學子畢業後到港發展

李娟表示，「教研合一、兩校一質、創
新無限」是學校的辦學理念。首學年學校將
推出4個本科課程和6個碩士課程，包括電
腦科學、智能製造等，這些均與大灣區人才
需求息息相關。港城大（東莞）與港城大兩
校關聯的核心是一致的學術素質，兩者將通
過學術規劃、學生交流、師資培訓、研究及
成果轉化緊密相連、相輔相成。她介紹，港
城大（東莞）本科畢業生將可領取三張證
書，包括港城大（東莞）學位證、港城大學
位證，及港城大（東莞）畢業證；而研究生
畢業將領取由港城大頒發的碩士學位證。

香港特別行政區行政長官李家超發表視
像致辭。李家超指此次開學典禮是莞港教育
合作的重要時刻。今年是《粵港澳大灣區發
展規劃綱要》公布5周年，港城大（東莞）的創
立，見證莞港合作的豐碩成果，標誌兩地在
推動大灣區高等教育合作方面邁上新台階。
他鼓勵學子把握特區政府「非本地畢業生留
港/回港就業安排」措施，畢業後到香港探索
升學和就業機會，追求夢想、創造未來。
廣東省人民政府副省長張少康致辭表

示，希望學校以高定位打造一流教育科研平
台，探索適應新時代需求的教育模式。同時
希望學校充分結合香港城市大學深厚的科研
積累和東莞的產業優勢，催生一批原創性引
領性的科技成果，為培育發展新質生產力提
供強有力的支撐，培養更多具有國際視野創
新精神和實踐能力的人才。
博士畢業於香港城市大學的港城大（東

莞）研究員蔡承均表示，學校的課程設置與
香港城大是一模一樣的。「我們的課程是根
據香港學校那邊的標準設立的，這樣有一個
好處，就是無論是在東莞還是香港修讀的課
程，在香港都是受認可的。」
香港城市大學（東莞）首批新生王雅萱

表示，港城大（東莞）的國際化元素和香港
教育特色是吸引她報讀的原因。「學校全英
授課、小班教學，而且倡導自主學習，比較
能提升個人學習能力。」她表示，來讀書前
已經規劃好，希望能爭取成為到香港城大交
換的學生，未來畢業之後也希望到香港繼續
深造和發展。據了解，香港特區的「非本地

畢業生留港/回港就業安排」就業簽證
（IANG）的受眾範圍，現已從香港校園的畢
業生擴大到香港高校在大灣區校園的畢業
生。即港城大（東莞）畢業生亦可申請在港
就業簽證，就業渠道寬廣。
香港城大校長梅彥昌教授表示，將建構

一個開放的跨學科平台，培育銳意創新和具
備國際視野的人才，為粵港澳大灣區乃至整
個國家的發展作出貢獻。此外，梅彥昌校長
亦在城大（東莞）開學日上主講第一堂課，
歡迎新生加入城大（東莞），勉勵他們積極
探索世界，時常保持好奇心，好好享受大學
生活。

內地恢復台灣文旦柚輸入 央視「財經調查」節目在周
日（9 月1 日）揭露青海格爾木市與
甘肅靖遠縣的枸杞生產違法加
工，以增色澤。格爾木市的枸杞
生產添加了焦亞硫酸納，從靖遠
縣出產的枸杞經過檢測，則是發
現二氧化硫超標。
靖遠縣的枸杞種植面積約28

萬畝，遍布全縣14個鄉鎮。不少
商家會用硫磺熏製枸杞，讓它們
的顏色更為鮮艷。然而，硫磺熏
製過的枸杞對人體有害。
央視記者剛一踏入熏製棚，

馬上吸入大量刺激性氣體，呼吸
困難、淚流不止。 這些用工業硫
磺熏製的枸杞，將會被銷往大小
餐廳、藥材舖，亦有被製成茶包
或枸杞酒的產品。

寧夏國際枸杞交易中心品質
檢測站對11個靖遠縣的枸杞樣本
進行檢測。結果顯示，所有樣本
的二氧化硫項目都不符合規定。
據內地媒體報道，青海格爾木

市政府辦公室發布通報指出，市
委、市政府已迅速成立工作專班，
對涉及的生產、加工、銷售等環節
進行核查，對於違法責任人將依法
嚴懲。靖遠縣食品安全委員會辦公
室亦發布通報，指已成立聯合調查
小組，徹查枸杞違法加工的問題，
並將對違法人員予以嚴懲。

城大（東莞）新生盼來港深造

據海關總署官網2日消息，經綜合評估
台灣果農整改措施，現決定自9月2日起恢
復台灣地區文旦柚輸入大陸。輸大陸文旦柚
須來自獲得註冊登記的包裝廠和果園，相關
企業名單已在總署網站公布。據悉，45個
台灣地區文旦柚輸大陸果園均在花蓮。
國務院台辦發言人陳斌華回應「恢復台

灣地區文旦柚輸入」時表示，只要堅持「九
二共識」、反對「台獨」，兩岸就是一家

人，一家人的事情就好商量、好解決。
陳斌華表示，因多次從台灣地區輸大陸

柑橘類水果中驗出檢疫性有害生物等不合格
情況，基於保障生物安全和大陸消費者健康
的考慮，海關總署自2022年8月3日起暫停
了台灣地區柑橘類水果（包括文旦柚）輸入。
一段時間以來，中國國民黨中央政策會執
行長傅崐萁等人士及台灣花蓮縣等方面多次
向大陸表達恢復文旦柚輸入大陸的強烈願

望，並組織業者進行整改，改善產品品質，
確保輸往大陸文旦柚安全。近期，花蓮縣方
面提供了部分業者整改資料。在綜合評估相
關整改措施、符合大陸相關檢驗檢疫規定的
基礎上，海關總署決定自9月2日起恢復台
灣地區文旦柚輸入，輸大陸文旦柚須來自獲
得註冊登記的包裝廠和果園。
台灣陳姓柚農表示，農友很需要大陸銷

售管道，雖然今年花蓮雨水少，造成文旦柚
結果率不佳，但他會精進品質，珍惜大陸市
場，保障兩岸民眾安心選購、放心品嘗。
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■香港城市大學（東莞）開幕典禮啟動儀式。

劉韋瑋 資深傳媒人




